

**STRATEGI POLITIK LUAR NEGERI INDONESIA TERHADAP  
PERDAGANGAN BEBAS DENGAN JEPANG DAN CHINA**

*Indonesian Foreign Policy Strategy Towards Free Trade With Japan And China*

**SKRIPSI**



Disusun Oleh :

SANDI AKMALI

20090510055

**JURUSAN HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**2013**

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi Ini Berjudul :

STRATEGI POLITIK LUAR NEGERI INDONESIA TERHADAP PERDAGANGAN BEBAS  
DENGAN JEPANG DAN CHINA

*Indonesian Foreign Policy Strategy Towards Free Trade With Japan And China*



Nama : SANDI AKMALI

NIM : 20090510055

Skripsi ini telah dipertahankan dalam ujian pendadaran dan dinyatakan lulus serta disahkan di  
depan tim penguji Program Studi Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta Pada

Hari/Tanggal

: Selasa, 27 Agustus 2013

Pukul

: 09.30

Tempat

: Ruang Dosen HI

Tim Penguji

Drs. Djumadi Anwar, M. Si

Penguji I



Ali Muhammad, M. A., Ph. D

Penguji II

Sugito, S. IP., M. Si

Penguji III

## HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa Skripsi yang saya buat ini adalah asli hasil karya sendiri, dan semua sumber baik yang dikutip maupun yang dirujuk saya nyatakan dengan benar. Selain itu, sepengetahuan saya penelitian Skripsi dengan Judul **“STRATEGI POLITIK LUAR NEGERI INDONESIA TERHADAP PERDAGANGAN BEBAS DENGAN JEPANG DAN CHINA”** belum pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan (S1) baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta ataupun di perguruan tinggi lain swasta maupun negeri. Dalam Skripsi ini tidak ada karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan oleh orang lain, kecuali secara tertulis dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan apabila di kemudian hari terdapat ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan ketentuan dan aturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 29 Agustus 2013



SANDI AKMALI

## HALAMAN PERSEMBAHAN

Sujud dan syukur kepada Allah SWT, dan Junjungan Nabi Muhammad SAW

Skripsi ini penulis persembahkan untuk :

**Bapak dan Mamah** yang sepanjang hidupnya berdoa untuk kebahagiaan anak-anaknya, dan senantiasa berkeringat demi mimpi anak-anaknya. Semoga doa dan usaha beliau dapat menyadarkan anak-anaknya termasuk saya dalam melanjutkan estapet perjuang mereka terhadap kebijaksanaan hidup sampai titik dan apa yang menjadi doa serta harapan Bapak dan Mamah bisa tercapai melalui anak-anak dan setiap keurunannya. *Amien Ya Robbal'alamin*. Biarkan mereka menyaksikan dan merasakan hasil jerih payahnya melalui anak-anaknya Ya Allah, tanpa perlu berkurang keutuhan keluarga kami karena takdir-Mu.

**Buat keluarga kecil Abangku Falahudin dan teh Filo** (sengaja ga pake nama panggilan biar kembali kefitrah baiknya) yang senantiasa membuat adinda selalu berfikir betapa pentingnya sebuah “fungsi anak” harus dijalankan, terimakasih untuk segala dukungan moral dan morilnya dan terimakasih untuk pengalamannya yang telah menyelamatkan adinda. Semoga kelak, tidak adanya sifat royal Mamah yang ada pada dirimu tetapi juga sifat kebijaksanaannya, karena kamu sedang memulai apa yang pernah Bapak dan Mamah lakukan sehingga kamu dan adik-adikmu ada. Teh Filo, buat Abang, keluargaku, keluargamu, dan keluarga kita lebih baik ya.

**Buat keluarga kecil Kakak-ku Tea dan** (sengaja ga pake nama asli Tuti Alawiyah agar kembali bermaknai masa-masa perkuliahan dan gelar SE-nya, karena itu yang membedakan kamu dengan ibu-ibu lain) Fahrurozi yang melahirkan Nada Nadiva yang senantiasa memberikan warna dan dukungan baik moral ataupun moril sehingga studi di UMY ini telah selesai, terimakasih atas segala warna dan dukungannya terutama terimakasih telah melahirkan Nada karenanya saya mempunyai harapan baru yang lebih baik. Untuk Nada, selamat ya mau punya Adik baru, cowo ataupun cw Nada harus memberikan yang terbaik buat. Om tunggu ya permintaan akademis dan non-akademisnya.

**Buat Adik-ku Syifa Ramadani Akmali** (maaf ya hidungnya jadi lebih pesek, waktu itu Aa

eliru, karena sebenarnya teh Tuti ngasih nama Fabian, ga apa-apa yang pentingkan sekarang anggilannya Iyang dan semua sayang) yang senantiasa mensuplai energi baru sehingga bangmu ini harus berusaha lebih keras untuk membuat masa depanmu lebih ceria dan baik. ifa dan Iyang, mari perbaiki keluarga kita dengan kebijaksanaan dan ingatkan kakak-kakakmu ka menyimpang dari kompas kebijaksanaan.

**Buat My Lovely Nurul Aini**, yang senantiasa menjadi pendamping keluh-kesahku, maafin aku saAyang, jadi sedih neh karena pas nulis ini kamu masih marah sma aku. Begitu banyak warna-warni cerita tentang kamu, dan kalau dituliskan dihalaman persembahan ini, mungkin kan melebihi jumlah halaman pada skripsi ini. Salah satunya, aku tau konsep beda yang kita erapkan. Tapi nama aku ga diganti curut juga kali Yang, yang lebih baik dan keren sedikit dong seperti : Ricard Monarki, Kimberli, dan timirimiK. Ups, yang terakhir salah ketik aku. Mungkin ni akan mewakili kelengkapan warna-warni yang kamu berikan "*Urang ka KUA yu?*". Aku ga banyak nulis tentang "*trouble makers*" saat pembuatan skripsi kan Yang ? (hehehe). Selanjutnya buat keluarga besar Aini terutama Ayah dan Ibu, terimakasih telah melahirkan anak yang sangat baik dan cantik untuk melangkapi kehidupan saya yang serba kurang.

**Buat keluarga besarku** di Bogor dan Jawa Barat "Ikatan Keluarga Besar Bani Akmal" (IKBA) dan Ikatan Keluarga Besar Cimande (IKBC) yang senantiasa memberikan dukungan moral, moril dan spirituail, sehingga membantu Ananda untuk lebih peduli dalam perkembangan dan pertumbuhan "Cimande Cooperation". Terimakasih. Semoga, setiap hal kecil yang kita lakukan terhadap orang lain, bermanfaat dan di nilai ibadah oleh-Nya. *Amien Ya Robbal'alamin*.

**Buat Organisasi Daerah Pamor Raya** (Perhimpunan Mahasiswa Bogor D.I. Yogyakarta) yang senantiasa selalu mengingatkan saya pada nilai-nilai holistik kedaerahan (bahasa, kebiasaan, dan religiusitas) terimakasih karena telah membawa Bogor ke Yogyakarta. Saya bangga Pamor Raya dapat saya jumpai dalam keadaan yang berbeda, yakni lebih baik.

**Buat Komunitas GoeboeK**, yang senantiasa memberikan kenikmatan dosa melalui setiap osipnya, tapi yang terpenting adalah pelajaran analisis yang sangat berharga di dalamnya, dan terimakasih atas warna-warninya selama proses pembelajaran S1 di UMY. Jika kalian lupa dengan slogan kita, maka pada kesempatan ini saya ingatkan "Bergerak Pasti Tanpa Tapi" itulah

**Buat Komunitas Kopi Liar**, yang senantiasa mengajarkan saya arti sebuah kebersamaan dan mencintai anugerah lain dari Tuhan Allah SWT melalui keindahan alam. Terimakasih telah memperkenalkan saya kepada anugerah lain dari-Nya. Ingat arti sebuah kebersamaan bukan berarti tidak rapih dan berlaku skeptis terhadap mereka yang diduga anti sosial. Mereka yang anti sosial atau mungkin Kopi Liar yang terlampau liberal ? (hehehe).

**Buat almamater ku SMA Putra Bangsa** dan siswa-siswinya termasuk atap XII IPS dua, yang senantiasa memberikan dukungan dalam bentuk berbeda, yakni berupa karakter kepribadian yang mengharuskan saya untuk memperbaiki pembentukan karakter secara serampangan. Paling tidak karenaya, saya lebih dicintai. Terimakasih.

**Terakhir**, skripsi ini saya persembahkan buat diriku yang lain, jiwa-ku dan raga-ku, yang senantiasa menjadi rekan kerja yang efektif dalam menjalani proses kehidupan. Saya minta maaf jika tuntutan perubahan ke arah yang lebih baik sampai saat ini belum terpenuhi. Terimakasih atas segala pengorbannya.

## UCAPAN TERIMAKASIH

Skripsi ini jauh dari tepi kesempurnaan, dan masih terdapat kekurangan di sana-sini, masukan dan kritikan yang membangun tentu sangat diharapkan untuk kesempurnaan skripsi ini. Akhir kata, selain atas Izin Allah SWT., banyak pihak yang secara langsung dan tidak langsung turut membantu penyelesaian skripsi ini, dalam kesempatan ini izinkan saya mengucapkan banyak terimakasih kepada :

- Bapak Prof. Bambang Cipto selaku Rektor UMY yang selalu senantiasa berkomitmen untuk menjadikan kampus ini tetap unggul dan islami serta mempertanggungjawabkan setiap lulusannya melalui kebijakan regulasi dalam hal kompetensi.
- Bapak Ali Muhammad., P. hD selaku dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik UMY (yang baru saja dilantik) beserta jajarannya, yang telah memerikan warna baru pada konstelasi civitas akademika dan perkuliahan di FISIPOL UMY. Merakyat tidak berarti kehilangan wibawa, itulah Bapak. Sebagaimana melucu dalam kelas, memang tidak harus membuat semuanya tertawa. Dan terimakasih telah menjadi penguji I saya atas saran, kritik dan masukannya yang berarti terhadap kesempurnaan skripsi ini terutama saran pada saat ujian pendadaran bahwa "Hipotesanya tidak bunyi".
- Ibu Dr. Nur Azizah., S. IP., M. Si selaku ketua program studi Hubungan Internasional UMY (yang baru saja dilantik) beserta jajarannya, yang telah memberikan warna berbeda pada proses belajar mengajar di kelas. Terimakasih, karena tidak jadi menguji saya, dan karenanya saya bisa ujian pendadaran lebih cepat.
- Bapak Drs. Djumadi Anwar., M. Si selaku dosen pembimbing, terimakasih atas waktu dan kepedulian yang telah diberikan sehingga Skripsi ini dapat terselesaikan tepat waktu.
- Bapak Sugito., S. IP., M. Si selaku penguji II, terimakasih atas saran, kritik dan masukan sehingga menciptakan nuansa berbeda pada bobot skripsi ini.
- Tiga serangkai, Pak Ayub, Djumari, dan Waluyo yang senantiasa peduli terhadap kelukan mahasiswa/ni HI bahkan melebihi kepedulian para dosen

- Seluruh staff perpustakaan UMY, atas pelayanan dan keramahannya, sampai-sampai di akhir peminjaman buku harus memberi sumbangan lebih karena keterlambata. Hufs, jangan ditiru ya.
- Seluruh Dosen dan staff PPB (Pusat Pelatihan Bahasa), terimakasih atas bimbingan bahasa asingnya, terutama pada berbelitnya birokrasi dan menjelmana PPB menjadi regim kapitalisme global. Karenanya saya bisa lebih sabar dikemudian.
- Seluruh pengurus parkir UMY, atas kerjasamanya dalam menjaga setiap barang yang masuk, terutama saat kunci masih berada di motor. Dan sampai saat ini, saya masih menggunakan motor yang beberapa kali tertinggal.
- Seluruh pengurus KOPMA (Koperasi Mahasiswa) UMY, atas kepercayaanya terhadap saya dalam memasarkan produk-produk dari Dekina's. Saya amat sangat senang bisa bekerjasama di sini, dan karenanya saya lebih peka terhadap peluang bisnis.
- Seluruh civitas akademika UMY yang selama menjalani proses perkuliahan begitu banyak membantu.
- Kawan-kawan di Pamor Raya, terkhusus tiga seragkai Apot, Doko, dan Rendi yang membantu proses pada detik-detik penulisan halaman muka skripsi ini. Laptop jeung bantuan teknisna amat sangat membantu eui. Tidak lupa juga kepada sepuh Darda dan Ihsan yang merelakan barang paling intimnya dipinjam untuk ngeprint. Akhirnya saya mengucapkan banyak terimakasih atas dukungan moral, moril, dan spirituil kepada keluarga besar Pamor Raya (mang Agam, Andra, Fajar, Kohar, Tajus, Remba, teh Rindu, Kokom, dll. Pohoan eui) . Lamun bareto mah, sloganna Bravo Pamor Raya, ayeuna mah Pamor Raya buka saeutik jossss.
- Kawan-kawan di komunitas Goeboek, atas keceriaan dan keluh-kesahnya yang banyak mengisi ruang kosong di hati penulis, meski tidak jarang kekosongan hati diisi secara berlebihan sehingga penulis sesak dada di buatnya. **Buat Alvian**, terimakasih telah menjadi kawan sekaligus lawan politik selama proses ini berlangsung karena memang kita diajarkan untuk itu. Dan pertahankan tatanan sosial dengan membedakan secara peka gejala politis dan non-politis. **Buat Ari mAJaAng**, terimakasih telah mengajarkan kesempurnaan proses, meski orang menganggap kamu lebay, tapi kamu tetep go a head, mantap **Buat Arman**, terimakasih telah mengingatkan keburukan sikap arogansi, **Buat Anot**, terimakasih telah menjadi partner berfikir



akademis maupun non-akademis, meski kita sangat menyukai perbedaan perspektif, kamu utara aku selatan. **Buat Borai**, terimakasih telah mengajarkan kesetiaan terhadap Cinta. Mungkin, pacarmu nanti akan beruntung karena dia tidak memiliki kamu sebagai pemilik rambut lurus. **Buat Ca Romi dan Yuni** (maaf gw gabung, habis romantis), terimakasih untuk pola hidupnya yang menginspirasi, tapi hobimu tidak cukup menginspirasi Ca. **Buat Dewi**, terimakasih telah menjadi teman Aini yang baik untuk beberapa waktu. **Buat Dinda**, terimakasih telah menjadi IMF dadakan, bahkan lebih baik daripada itu. Jangan biarkan orang-orang disekitarmu terbakar dengan kelieran persoalan yang datang dari luar. Semoga bertemu dengan orang yang lebih baik dari dirimu sehingga kamu terbimbing. **Buat Mbah Tulus**, terimakasih telah konsisten dengan imagi kesuksesan dan lika-liku pembelaannya, ayo semangat dalam berbisnis. Karena itu tepat untuk karakter berfikirmu, ya beberapa kawan bilang pandai mengelabui, dan aq setuju. **Buat Moro**, terimakasih sampai saat ini aku telah diingatkan dengan masa kecil ku mungkin itu lebih baik (hehehe), semoga mendapatkan kompas tujuan spesifik terhadap potensi diri, dan kejutkan kami dengan perubahanmu. **Buat Nuha dan Enoy**, yang InsyaAllah mendapat kambing hakekahan dariku, maaf ya kambingnya di utang. Ya hanya sekedar menguji kesetiaan. **Buat Upi**, terimakasih atas peminjaman buku psikotesnya, karenanya aku bisa masuk Ilmu Hukum UIN, ya selain "it's my lucky". Pertahankan moodmu untuk berproses di HI, karena itu tanggungjawab moralmu, karena telah menolak Kedokteran di UMY dan UGM. Menolak apa ga di terima si ? (hehehe). Terakhir terimakasih banyak kepada kolega komunitas Goeboek, Ca Muh, Dita, Indah, Intan, Gita, Ncan, Tam-tam Yuan, dan masih banyak kolega lain yang saya lupa namanya (hehehe), atas dedikasi dan kepeduliaannya terhadap kepekaan diri dan sosial. Jangan pada berantem ya setelah baca tulisan ini, karena urutan peruntukan berdasarkan abjad.

- Komunitas Kopi Liar, terkhusus Kang Oi dan Kang Anet *my brother's* atas rasa saling asah, asih, asuhnya. Hayo semangat, menyelesaikan tanggung jawab dan beban moral. Dan mari bersama-sama menebarkan senyuman kepada mereka yang skeptis akan indahny perdamaian dan persaudaraan. Tdak lupa juga, mas Gimbal, Iyan, Romi, ...

- Kawan-kawan di Himpunan Mahasiswa Islam (HMI MPO) Korkom Fisipol UMY, atas pergolakan pemikirannya di komisariat. Ayo, jangan bosan untuk menyegarkan HMI dengan ide-ide perjuangan kontemporer, seperti arisan (hehehe).
- Kawan-kawan di LPPM Nuansa UMY, atas kebersamaan dan kejeliannya dalam melihat peluang berita. Sukses buat LPPM Nuansa UMY, terus berkarya dan jaga kebersamaan serta keutuhan tim.
- Kawan-kawan, bro-sis HI 2009 semua kelas, karena gw cukup dikenal (hehehe), atas pergulatan intelektual dan kebijaksananya.
- Kawan-kawan di PB Rizki, Aka, Ato, Bromo, Ewin, Sigit, Soni, dll atas jeda *refreshing* selama pergulatan penulis menyelesaikan skripsi.
- Laundry Sandra, atas pelarian kemalasan dalam mencuci. Habis murah si, Rp. 2000 doang per kg. Aduh, gw lupa laundryan terakhir belum di ambil (hehehe).
- Dan untuk semua orang yang pernah merasa teruka karena sikap perbuatan dan perkataan ku. Dengan memohon ampun kepada Allah SWT saya minta maaf

## KATA PENGANTAR

Saat ini dunia telah masuk ke dalam rezim perdagangan bebas. Baik negara-negara maupun organisasi internasional mengusung perdagangan bebas, yang diimplementasikan ke dalam bentuk perjanjian-perjanjian perdagangan bebas. Perjanjian perdagangan bebas yang penting dan mempunyai pengaruh cukup besar adalah perjanjian perdagangan bebas Indonesia-Jepang *Economic Partnership Agreement* (IJEPA) dan ASEAN-China *Free Trade Area* (ACFTA) yang dilakukan secara bertahap dari tahun 2002-2003 sampai mulai berlaku pada Juli 2008 untuk IJEPA dan Januari 2010 untuk ACFTA.

Penelitian ini memuat bahasan mengenai kajian posisi-potensi, kekuatan-kelemahan, dan peluang-ancaman Indonesia terhadap perdagangan bebas dengan Jepang dan China melalui kerjasama ekonomi dan perdagangan bebas. Ruang lingkup penelitian ini meliputi sejarah (konvensional-modern) perdagangan bebas, respon negara berkembang dan negara maju terhadap perdagangan bebas, dan strategi masing-masing negara dalam memperjuangkan kepentingan nasionalnya di dalam perdagangan bebas yang sedang diikuti.

Dari penelitian ini akan terlihat sejauh mana dampak dari perjanjian tersebut, dan strategi apa yang tepat untuk mengoptimalkan peluang dalam forum kerjasama IJEPA dan ACFTA termasuk juga mengkaji persiapan Indonesia sebelum menandatangani perjanjian perdagangan bebas dengan negara lain ke depan, mengingat agresifitas Indonesia dalam merespon setiap penawaran pembentukan perjanjian perdagangan bebas tidak selalu diikuti dengan strategi industri dan perdagangan yang jelas alih-alih untuk mencapai kepentingan nasionalnya. Namun, persoalan tersebut coba dijawab pada penelitian ini dengan strategi ke dalam dan strategi ke luar.

Pada akhirnya penelitian ini dapat diselesaikan tepat waktu karena bantuan dari berbagai pihak. Penulis dengan kerendahan hati mengucapkan terimakasih yang sedalam-dalamnya

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PENGESAHAN .....	ii
HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN .....	iii
MOTTO .....	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	vi
UCAPAN TERIMAKASIH .....	ix
KATA PENGANTAR .....	xiii
DAFTAR ISI .....	xiv
ABSTRAKSI .....	xx
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Alasan Pemilihan Judul .....	1
B. Latar Belakang Masalah.....	4
C. Fokus Permasalahan.....	9
D. Kerangka Pemikiran .....	10
1. Strategi .....	11
2. Kepentingan Nasional .....	13
3. Analisis SWOT .....	14
4. Teori Pembuatan Kebijakan Luar Negeri .....	17
E. Hipotesa .....	20

G. Metode Penelitian .....	22
H. Jangkauan Penelitian .....	22
I. Sistematika Penulisan .....	23

## **BAB II ANALISIS SWOT INDONESIA-JEPANG (IJEPA) DAN INDONESIA-CHINA**

<b>ACFTA) .....</b>	<b>26</b>
<b>A. SWOT Indonesia Dalam Kerjasama IJEPA .....</b>	<b>27</b>
1. <i>Strenghts</i> (Kekuatan) .....	28
a) SDA Melimpah dan SDM Murah .....	28
b) Pasar Potensial Bagi Produk-produk Jepang .....	34
c) Banyaknya UMKM .....	35
2. <i>Weaknesses</i> (Kelemahan) .....	37
a) Rendahnya Kualitas SDM .....	37
b) Rendahnya Kualitas UMKM .....	38
c) Rendahnya Kualitas Barang Ekspor .....	40
d) UU Investasi Berbelit .....	42
3. <i>Opportunities</i> (Peluang) .....	44
a) Penurunan Tarif BM .....	44
b) Peningkatan Akses Pasar .....	45
c) Pembukaan Lapangan Pekerjaan .....	46
d) Terbukanya Alih Teknologi .....	49
e) Peningkatan Investasi Jepang .....	50

a)	Hambatan Non-Tarif Jepang .....	52
b)	Liberalisasi Barang dan Jasa .....	53
c)	Teknologi Infoemasi dan Komunikasi .....	55
d)	Besarnya Investasi Jepang .....	56
B.	SWOT Indonesia Dalam Forum ACFTA .....	58
1.	<i>Strenghts</i> (Kekuatan) .....	59
a)	SDA Melimpah dan SDM Murah .....	59
b)	Pasar Potensial Bagi Produk-produk China .....	61
c)	Banyaknya UMKM .....	63
d)	<i>Market Saturation</i> (Jenuhnya Pasar China) .....	64
2.	<i>Weaknesses</i> (Kelemahan) .....	67
a)	Mutu SDM Rendah .....	67
b)	Mutu UMKM Rendah .....	69
c)	Mutu Barang Ekspor Rendah .....	70
d)	Ekspor Komoditas Primer .....	72
e)	Implementasi UU Investasi Rumit .....	73
3.	<i>Opportunities</i> (Peluang) .....	74
a)	Penurunan Tarif BM .....	74
b)	Terbukanya Akses Pasar .....	75
c)	Pembukaan Lapangan Pekerjaan .....	76
d)	Terbukanya Transfer Teknologi .....	78
e)	Peningkatan Investasi China .....	79

a) Hambatan Non-Tarif .....	81
b) Liberalisasi Barang dan Jasa .....	82
c) Teknologi Informasi dan Komunikasi .....	84
d) Derasnya Arus Investasi China .....	86

### **BAB III RESPON INDONESIA TERHADAP PELAKSANAAN PERDAGANGAN**

<b>PERDAGANGAN BEBAS : IJEPA DAN ACFTA .....</b>	<b>80</b>
A. Dinamika Perdagangan Bebas Dalam Dimensi Global .....	91
1. Sejarah Perdagangan Bebas .....	93
2. Pro-Kontra Perdagangan Bebas Dan Permasalahannya .....	97
B. Arah Kebijakan PLN RI Dalam Sistem Perdagangan Bebas .....	101
C. Kerjasama Indonesia-Jepang Dalam Forum IJEPA .....	105
1. Latar Belakang Dan Prinsip Dasar Kerjasama IJEPA .....	107
2. Sektor-sektor Dalam Kerjasama IJEPA .....	112
3. Menyoal Kepentingan Indonesia .....	119
D. Keikutsertaan Indonesia Dalam Forum ACFTA .....	121
1. Latar Belakang Dan Prinsip Dasar Kerjasama ACFTA .....	121
2. Sektor-sektor Dalam Kerjasama ACFTA .....	131
3. Menyoal Kepentingan Indonesia .....	137
E. Kedigdayaan Negara Maju Dalam Menekan Negara Berkembang Melalui Perjanjian Perdagangan Bebas .....	137
1. Hubungan Antara FTA Dengan GATT/WTO Dalam Perdagangan Global .....	139
2. Kerjasama Indonesia Dalam Kerjasama IJEPA .....	142

3. Kepentingan China Dalam Kerjasama ACFTA .....	144
--	-----

**BAB IV PERBANDINGAN STRATEGI POLITIK LUAR NEGERI INDONESIA  
TERHADAP PERDAGANGAN BEBAS IJEPa DAN ACFTA .....** 147

A. Strategi Indonesia Dalam Kerjasama IJEPa .....	150
---	-----

1. Strategi Ke Dalam .....	151
----------------------------	-----

a) Meningkatkan Daya Saing Pasar .....	151
--	-----

b) Memperkuat Industri Dalam Negeri .....	161
---	-----

c) Pengamanan Perdagangan Barang .....	165
--	-----

2. Kerjasama Ke Luar.....	167
---------------------------	-----

a) Kerjasama Alih Teknologi .....	167
-----------------------------------	-----

b) Kerjasama Pengiriman Tenaga Ahli .....	170
---	-----

B. Strategi Indonesia Dalam Forum ACFTA.....	171
--	-----

1. Strategi Ke Dalam .....	172
----------------------------	-----

a) Memperkuat Pasar Domestik .....	172
------------------------------------	-----

b) Melakukan Pengamanan Produk Dalam Negeri .....	174
---	-----

c) Mengubah Struktur Ekonomi .....	182
------------------------------------	-----

2. Strategi Ke Luar .....	184
---------------------------	-----



a) Kerjasama Transfer Teknologi ..... 184

b) Kerjasama Di bidang Pertahanan ..... 185

**BAB V KESIMPULAN** ..... 188

**DAFTAR PUSTAKA**

**DAFTAR RIWAYAT HIDUP**

**DAFTAR LAMPIRAN**

*Program Pengertian UUMKM Menujut Keberana Lembaga dan Daneliti*

## DAFTAR TABEL

Tabel. 1. Analisis SWOT .....	15
Tabel. 2. Proses Pembuatan Kebijakan Luar Negeri .....	18
Tabel. 3. Laju Pertumbuhan Penduduk Indonesia .....	33
Tabel. 4. Penduduk yang Bekerja Menurut Pendidikan .....	68
Tabel. 5. Matriks SWOT EPA dan FTA .....	89
Tabel. 6. Sejarah Sistem Perdagangan Bebas Dunia .....	95
Tabel. 7. Tingkat Ketergantungan Jepang Terhadap Produk Indonesia .....	107
Tabel. 8. Perundingan EPA Indonesia-Jepang .....	112
Tabel. 9. Skema Perbandingan Strategi Dalam Matriks SWOT .....	148
Tabel. 10. Peringkat Daya Saing Beberapa Negara ASEAN Tahun 2011.....	153
Tabel. 11. Rekapitulasi IT-Produk Tertentu Tahun 2010 .....	79

## DAFTAR GRAFIK

Grafik. 1. Perkembangan UMKM .....	36
------------------------------------	----

## ABSTRACT

*This paper was not intended to promote (sell) to the Indonesian Foreign excessively like Japan and China in the economic and trade cooperation forum free Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA) and the ASEAN-China Free Trade Area (ACFTA). However, the discussion about Strengths, Weaknesses, Opportunities, Treats or so-called SWOT, more aimed at improving competitiveness than bargaining power, because the latter goal means selling Indonesian slowly.*

*Indonesian aggression in an effort to improve competitiveness in the global market regime, especially in cooperation forum IJEPA and ACFTA than encouraged by the openness of its foreign policy (policies) are free and active, is also driven by the interests of the wider Indonesian national, namely prosperity for all the people of Indonesia. To accelerate this goal, the Government of Indonesia (the elite and the public at large) continue to conduct refresher strategy especially in cooperation forum IJEPA and ACFTA. IJEPA economic cooperation agreement and ACFTA ratified by Presidential Decree No.. 36 of 2008 and Presidential Decree. 48 of 2004 which came into force on July 1, 2008 to January 1, 2010 IJEPA and for ACFTA, Indonesia has led to the gate of opportunities and threats. Offered opportunities and threats that are likely to be hidden, again depending on the extent of the political-economic policy response to the potential for both Indonesia. Although in practice opportunities and threats were never balanced and Indonesia tend to be harmed, but in this case Indonesia still struggling survive. Could it be that these opportunities can be optimized?.*

*Keywords: Foreign Policy, International Cooperation, Strengths, Weaknesses, Opportunities, Threats, and Strategies*

## ABSTRAKSI

Tulisan ini tidak sedang bertujuan untuk mempromosikan (menjual) Indonesia secara berlebihan kepada pihak Asing seperti Jepang dan China dalam forum kerjasama ekonomi dan perdagangan bebas Indonesia-Jepang *Economic Partnership Agreement* (IJEPA) dan ASEAN-China *Free Trade Area* (ACFTA). Akan tetapi pembahasan tentang potensi kekuatan (*Strenghts*), kelemahan (*Weaknesses*), peluang (*Opportunities*), dan ancaman (*Treats*) atau biasa disebut SWOT, lebih bertujuan untuk meningkatkan daya saing daripada daya tawar, karena tujuan yang terakhir berarti menjual Indonesia secara perlahan.

Agresifitas Indonesia dalam upaya meningkatkan daya saing di regim pasar global terutama dalam forum kerjasama IJEPA dan ACFTA selain didorong oleh keterbukaan politik luar negerinya (kebijakan) yang bebas aktif, juga didorong oleh kepentingan nasional Indonesia yang lebih luas, yakni kemakmuran dan kesejahteraan bagi seluruh rakyat Indonesia. Demi percepatan tujuan tersebut, Pemerintah Indonesia terus melakukan penyegaran strategi terutama dalam forum kerjasama IJEPA dan ACFTA. Kesepakatan kerjasama ekonomi IJEPA dan ACFTA yang diratifikasi melalui Peraturan Presiden No. 36 tahun 2008 dan Keppres No. 48 tahun 2004 yang mulai berlaku pada 1 Juli 2008 untuk IJEPA dan 1 Januari 2010 untuk ACFTA, telah mengantarkan Indonesia pada pintu gerbang peluang dan ancaman. Baik Peluang ataupun ancaman yang ditawarkan, lagi-lagi tergantung pada sejauh mana kebijakan politis-ekonomis Indonesia merespon potensi keduanya. Meski dalam pelaksanaannya peluang dan ancaman tidak pernah seimbang dan Indonesia cenderung dirugikan, namun dalam hal ini Indonesia masih bertahan berjuang. Mungkinkah peluang tersebut dapat dioptimalkan.